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Uma bebida que, para ser apreciada 
com maestria, pode ser saboreada so-
zinha ou harmonizada com diferentes 
pratos para atingir o seu mais alto grau 
de essência e sabor. Para isso, é necessá-
rio, ao menos, um conhecimento prévio. 
E é esse conhecimento sobre vinhos que 
a sommelier italiana Anna Rita Zanier 
tem tentado difundir pelo Brasil afora há 
pelo menos 20 anos. A profissional, uma 
das poucas especialistas no segmento 
em atividade no país, hoje é proprietária 
de um restaurante típico italiano em São 
Paulo e de uma importadora de vinhos. 
Além disso, viaja pelo país ministrando 
cursos e workshops sobre a bebida e so-
bre a gastronomia italiana. Anna consi-
dera que, apesar da grande quantidade 
de produção de vinho nacional, e com 
qualidade, o brasileira ainda tem muito 
a aprender sobre a bebida feita a partir 
da uva.

Em uma rápida passagem pela cidade, 
no último dia 22, a sommelier e chef es-
teve à frente do preparo das iguarias tí-
picas da região de Friuli Veneza - Giulia, 
localizada no norte da Itália. A iniciativa 
fez parte do projeto “Conoscendo il Friuli 
- Sapori del Friuli”, realizado na sede da 
Associação dos Professores Universitá-
rios de Santa Maria (Apusm).

Antes do evento, Anna Rita Zanier 
concedeu uma entrevista exclusiva, onde 
falou sobre sua vinda para o Brasil e sua 
visão sobre o vinho produzido aqui. Con-
fira a seguir:

– Como surgiu o interesse por saber 
mais sobre vinhos?

Anna Rita Zanier – Eu administrava 
um empório, na cidade de Spilimbergo, 
no norte da Itália,onde comercializava 
produtos para a cozinha tradicional ita-
liana, a qual sempre tive curiosidade pela 
gastronomia local, e vinhos, que me en-
cantaram. Então, decidi conhecer mais 
sobre o mundo dos vinhos e passei a es-
tudar sobre a bebida feita de uva desde 
1986.

– Quais suas especializações na área 
e como é sua atuação na difusão de in-
formações sobre vinhos?

Anna Rita Zanier – Tenho a formação 
em Comércio Exterior pelo Istituto Tecni-

co Commerciale Antonio Zanon, de Udine, 
Itália, como sommelier pela Associazio-

ne Italiana Sommelier del Friuli Venezia 

Giulia. Sou especialista em eventos cor-
porativos e em harmonização eno-gas-
tronomica e atuo como palestrante em 
grandes eventos de relacionamento como 
Lide, Experience Club e SBVC (Sociedade 
Brasileira Varejo e Consumo). Fui respon-

sável pelo projeto do Wine Education da 
Importadora Expand, criando e execu-
tando cursos sobre vinho no Brasil intei-
ro para profissionais, empresas e amado-
res, treinando e palestrando para mais de 
230 mil pessoas até hoje.

– Por que mudou da Itália para cá?
Anna Rita Zanier – Foi de uma forma 

inesperada. Recebi um convite de uma 
importadora de vinhos para trabalhar 
aqui e tinha de uma resposta em dois 
dias. Mudar de país, de trabalho, de rea-
lidade, de vida em tão pouco tempo. Com 
incentivo do meu irmão, aceitei o desafio 
e vim para cá em 1997 com a missão de 
ensinar ao consumidor final sobre os di-
ferentes tipos, os sabores e as formas de 
degustar o vinho. Também havia o com-
promisso de capacitar garçons e donos 
de lojas de vinhos sobre os produtos que 
empresa vendia.

– Quais os negócios que você admi-
nistra atualmente?

Anna Rita Zanier – Sou proprietária 
do restaurante Vinum Est – A cultura do 

vinho, espaço com o propósito de ofertar 
uma experiência de enogastronomia inti-
mista e exclusiva, em São Paulo, e da im-
portadora de vinhos Anima Vinum Brasil, 
que traz aos apaixonados pela bebida as 
melhores garrafas da Borgonha.

– Como considera o conhecimento 
sobre vinhos no Brasil atualmente?

Anna Rita Zanier – Apesar de passa-
dos 20 anos desde que cheguei, penso que 
o Brasil ainda é virgem quando se fala no 
conhecimento de vinhos. O brasileiro tem 
a ideia de que é uma bebida para beber 
em ocasiões especiais enquanto nós, ita-
lianos, entendemos que ela faz parte do 
cardápio diário de nossas refeições.

– Como vê o estudo do vinho no país?
Anna Rita Zanier – Percebo que, de 

uns tempos pra cá, cresceu muito a oferta 
de cursos em Enologia, principalmente 
em regiões produtoras, como na Serra 
Gaúcha. No entanto, é um conhecimento 
mais técnico para atuação em vinícolas 
voltada para a produção desde a uva até a 
bebida. Diferente da formação específica 

para sommelier, que é um curso que visa 
o conhecimento voltado à degustação e 
apreciação da bebida. 

– O Rio Grande do Sul foi berço da 
imigração italiana. O que você perce-
be que ainda há de semelhante com as 
raízes e costumes da Itália?

Anna Rita Zanier – O Rio Grande do 
Sul tem muito da cultura, dos costumes 
e da gastronomia italiana que é mantida 
pelos descendentes de italianos imigran-
tes que colonizaram as diferentes regiões 
do Estado. Apesar de algumas variações, 
ainda mantêm a raiz italiana na cozinha.

– O que os convidados do Conos-
cendo il Friuli - Sapori del Friuli vão 
degustar?

Anna Rita Zanier – Serão alguns 
pratos típicos da região de Friuli Veneza 
- Giulia, e sua harmonização com dife-
rentes vinhos. O destaque é para o tradi-
cional presunto artesanal San Daniele e a 
polenta com bacalhau mantecato, além 
de saladas e outros pratos que reforçam 
o sabor italiano.
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Senhor empresário: permito-me saudar cordial-
mente a quem, em minha cidade natal, está investindo 
horas e expressivo patrimônio. Confesso que a vonta-
de primeira seria revelar-lhe a minha indignação pelo 
tratamento injusto, deselegante e injurioso de que foi 
alvo e vítima a comunidade universitária santa-ma-
riense. Identifico-me, desde logo: sou UFSM, com 
muito orgulho! Professor titular, percorri  todos os ní-
veis da carreira após ter frequentado  também a Uni-
versidade de São Paulo e a Fundação Getúlio Vargas, 
no Rio, dois anos que me fizeram compreender, longe 
de Santa Maria, o quanto era valiosa a UFSM, primeira 
universidade federal no interior do país. 

Minha família muito deve à UFSM. Três dos meus 
quatro filhos são ex-alunos. Nenhum é zumbi. Ne-
nhum é idiota. Nenhum é comunista. Nenhum deixou 
de ter norte na vida profissional, mas, com a sólida 
formação e competência adquiridas na UFSM, tor-
naram-se bons profissionais. Meu filho, desde os 23 
anos, é Juiz Federal; uma das filhas administra, como 
empresária, uma  grande imobiliária; a outra filha, há 
mais de dez anos, exerce atividade em Londres. Men-
ciono esses fatos para comprovar a improcedência, a 
desinformação, a injustiça e a  injúria que suas pala-
vras, sr. Luciano, ganharam, como marca, na inaugu-
ração da filial da Havan, em Santa Maria.  A UFSM, 
como instituição, comete um grande pecado ao não 
ter divulgado suficientemente, ao longo da sua histó-
ria, seus feitos e conquistas, ao não ter demonstrado, 
como deveria, o valor das suas pesquisas, ao não ter 
revelado, por gestos concretos, o seu orgulho de ter 
formado milhares de alunos, hoje profissionais com-
petentes, espalhados pelo Brasil e pelo mundo, tanto 
no setor público quanto nas empresas.

 A UFSM, como outras universidades públicas, ca-
rece de mudanças, algumas urgentes, na atual situação 
do país. Todos sabemos  que o dinheiro público mere-
ce ser tratado com respeito e competência de gestão 
por todas as  entidades públicas e, com mais razão, 
pela instituição que ensina competência às demais 
profissões em suas salas de aula. Ela deve estar aber-
ta democraticamente às críticas, mas não pode, nem 
deve, em nome da comunidade universitária, aceitar 
injúrias e inverdades como as que foram proferidas na 
inauguração da sua loja. Senhor Luciano Hang, aceite 
uma sugestão: abandone o traje que usou para aparen-
tar “ser gaúcho” e vista a autêntica alma e os verdadei-
ros sentimentos do povo gaúcho. Nunca esqueça que a 
UFSM é o maior patrimônio de Santa Maria, legítimo 
orgulho de todos nós. Não lhe peço retratação do que 
disse (não espero isso), mas tão somente reconsidera-
ção do que fez, de forma injusta, atingindo, por inde-
vida generalização, toda a comunidade universitária. 
Despojado de preconceitos e aberto ao diálogo, assim 
o esperamos, no próximo encontro!

Atenciosamente, Máximo José Trevisan.

Carta ao sr. Luciano Hang
POR MÁXIMO JOSÉ TREVISAN

PROFESSOR GASPAR MIOTTO

Dia 14 de novembro de 2019, a Apusm comple-
tou 52 anos de sua fundação. A comunidade dos 
associados está de parabéns, pois a entidade está 
tendo uma trajetória marcante. Esta bonita histó-
ria começou em 1967, quando um grupo de pro-
fessores idealistas – na época todos da UFSM – re-
uniu-se para buscar soluções para problemas que 
os preocupavam.

Inicialmente, era uma entidade destinada a de-
fender os interesses dos professores, buscar aper-
feiçoamento profissional e congregá-los através de 
eventos sociais, esportivos e culturais. Atualmente, 
a Apusm conta com mais de três mil associados. E 
agora a possibilidade de participar da nossa enti-
dade está aberta a professores e servidores técni-
cos das diversas instituições de ensino superior de 
Santa Maria e de todo o Rio Grande do Sul. 

Através de diversos convênios com empresas 
de nossa cidade – notadamente o plano de saúde 
com a Unimed – a Apusm vem buscando ampliar 
os benefícios a seu quadro de associados. Neste 
momento a diretoria está concentrando esforços 
na conclusão das obras de ampliação da sede, lo-
calizada na Avenida Nossa Senhora das Dores. Aos 
poucos, este grande e antigo sonho dos associados 
vai se tornando realidade: as obras do Centro Cul-
tural Apusm começam a chamar a atenção da co-
munidade santa-mariense, por seu tamanho e pela 

beleza de sua moderna arquitetura. Esta obra está 
sendo prioritária para a entidade nestes últimos 
anos. E aqui estão sendo concentrados esforços 
e dedicação. São 8 mil metros quadrados de uma 
bela construção distribuída em quatro andares. 

Uma parte desta nova sede, no subsolo, já está 
ocupada pela moderna academia. Com mais de 
500 metros quadrados, ali os associados podem 
dispor de equipamentos de última geração e orien-
tados por uma equipe de profissionais bem prepa-
rados. A academia também conta com um espaço 
kids e de salas, para dança e pilates, para leitura de 
jornais e revistas, com acesso à internet.

No segundo andar já funciona uma garagem 
com mais de 60 vagas cobertas. Outro grande es-
tacionamento será nos fundos da sede, onde será 
possível deixar o carro com conforto e segurança.

O terceiro andar está reservado para um grande 
salão de festas e eventos, onde podem se acomoda-
das em torno de mil pessoas. E no quarto e último 
andar, o ginásio poliesportivo, com quatro quadras 
destinadas aos mais diversos esportes, que serão 
reservadas prioritariamente ao uso dos associa-
dos. E ao fundo do terreno ficou ainda um belo es-
paço arborizado, que será preservado e ajardinado 
para servir de local de lazer.

Ao concluir esta obra, a Apusm pretende entre-
gar aos associados o seu melhor presente de ani-
versário, fruto do trabalho das diversas equipes 
que dirigiram a entidade ao longo dos anos. 

Apusm: uma bonita
história de 52 anos

ARQUIVO APUSM
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Além de trazer benefícios aos seus 
associados na forma de produtos e ser-
viços, a Apusm também busca realizar 
projetos assistênciais. Exemplo disso 
são as ações sociais que desenvolve, 
como uma festa de Natal que será pro-
movida para 200 crianças da rede muni-
cipal de ensino. Serão muitas atividades 
com brinquedos, lanches, doces, atra-
ções e presentes.

Conforme a vice-presidente, Sirlei 
Dalla Lana, a ação capitaneada pela en-
tidade, ainda, distribuirá presentes a to-
das as crianças participantes.

– Nem todos têm condições de ter 
uma festa de Natal. Deus nos benefi ciou 
muito com saúde e a possibilidade de 

ajudarmos. É uma satisfação para todos 
contribuirmos para mudar um pouco 
a realidade dessa criançada. Por isso, 
além da festinha, vamos garantir ao me-
nos um simples brinquedo para todas as 
crianças – revela a professora.

A iniciativa, que será relizada no pá-
tio da Apusm no dia 10 de dezembro, en-
tre as 14h e 17h, vai reunir crianças das 
seguintes Escolas Municipais de Ensino 
Fundamental (Emef): Martinho Lute-
ro;  Euclides da Cunha; Ione Medianeira 
Parcianello; Edy Maya Bertóia; Castro 
Alves; Lidovino Fanton; e Diácono João 
Luiz Pozzobon.

Conforme a superintendente pedagó-
gica da Secretaria de Município da Edu-

cação Gisele Bauer, essa parceria com a 
Apusm vai garantir aos alunos oportu-
nidade de acesso a atividades de lazer, 
esporte e cultura.

– São 227 crianças com idades entre 6 
e 7 anos que vão participar. A secretaria 
de educação fi ca muito grata por essa 
iniciativa, já que muitas dessas crianças 
são da periferia e não teriam acesso a 
uma confraternização. Com certeza, essa 
festa vai deixar o Natal delas agradável e 
signifi cativo – afi rma a superintendente.

Quem estiver interessado em ajudar 
de alguma forma a tornar o Natal dessas 
crianças ainda mais feliz, pode entrar 
em contato com a entidade pelo telefone 
(55) 3221-4856, com o setor de eventos.

Funcionários da Ebserh podem associar-se à Apusm
Oferecer os melhores serviços e van-

tagens aos seus associados é um dos 
objetivos da Apusm. Por isso, buscando 
atender um número maior de pessoas, 
a diretoria da entidade abriu a possibi-
lidade de associação a funcionários da 
Empresa Brasileira de Serviços Hospi-
talares (Ebserh) que atuam no Hospital 
Universitário de Santa Maria (HUSM). 
A decisão foi registrada em ata da reu-
nião de diretoria realizada no dia 3 de 
novembro de 2019.

Conforme o presidente da Apusm, 
Paulo Roberto Magnago, ambas partes 
só tem a ganhar com essa iniciativa.

– Os novos associados poderão usu-
fruir dos convênios, do plano de saúde, 
da infraestrutura da Apusm com van-
tagens, da academia, e tudo que temos 
à disposição. Em contrapartida, a asso-
ciação ganha em aumento de receita e 
fortalece ainda mais o quadro de sócios 
– analisa o presidente.

Segundo Magnago, essa é uma gran-
de conquista, assim como foi quando a 
entidade estendeu a possibilidade de 
integração ao quadro social de técnicos 
administrativos e em educação das ins-
tituições de ensino superior, sejam elas 
públicas ou privadas.

Essa medida já faz diferença no nú-
mero de associados, que teve um acrés-
cimo de novos integrantes em pouco 
menos um mês que foi tomada.

– O principal motivo da procura é pela 

cobertura do plano de saúde da Unimed, 
que atende o associado em todas as ci-
dades do Rio Grande do Sul, em Santa 
Catarina e o no Paraná. Além disso, no 
caso da locação de um dos nossos salões 
de festa, ele paga um valor reduzido em 
relação a quem não é associado. Temos 
também uma série de outros benefícios, 
como contratação de seguros com va-
lores diferenciados, assistência jurídica 
entre tantos outros – destaca o gerente 
administrativo Arlei Freo.

FÁCIL E RÁPIDO

É muito fácil e rápido fazer parte da 
Apusm e receber todas as vantagens e 
benefícios. Basta acessar o site www.
apusm.com.br, preencher e assinar a 
Carta Proposta e a Autorização de débito 
em conta. Depois, é só enviar juntamen-
te com a seguinte documentação: con-
tracheque, identidade e CPF para e-mail 
apusm@apusm.com.br

Podem tornar-se sócios professo-
res universitários e de escolas técnicas, 
funcionários técnicos administrativos 
lotados em instituições de Ensino Supe-
rior ou em escolas técnicas vinculadas 
às instituições de Ensino Superior com 
sede no Rio Grande do Sul.

A mensalidade da Apusm é de R$ 40, 
valor que, mediante autorização, tem a 
possibilidade de ser descontado na for-
ma de débito em conta bancária.

Sim
Sicredi

,
Crédito consignado para 

os servidores públicos? 

Agora você tem crédito com taxas justas e atrativas  para usar de forma 
responsável e consciente. Procure uma de nossas agências  e faça uma
 simulação. 

Associação promove festa de Natal para 220 crianças

• Professores ativos: 1.691
• Professores aposentados: 710
• Pensionistas: 84

• Téc. Adm e Ensino ativos: 659
• Téc. Adm e Ensino aposentados: 55
• Total de associados: 3.199

Atual quadro social da entidade

IMAGENS DIVULGAÇÃO
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• ATENÇÃO AO RECESSO DE FINAL DE ANO:
A direção da Apusm informa que no período de 26 de dezembro de 2019 a 9 de 
janeiro de 2020, as equipes de atendimento administrativo e da academia da 
entidade estarão em férias coletivas.

• ASSINATURA DIGITAL ANUAL DO DIÁRIO:
Os associados da Apusm têm direito a um ano de assinatura digital do Diário 
totalmente grátis. A parceria fi rmada em setembro deste ano já tem mais de 500 
sócios da entidade como assinantes dessa modalidade.
Se você ainda não foi contatado pelos funcionários do jornal, solicite sua senha 
de acesso pelo telefone (55) 3213-7272.

• III JANTAR-BAILE DA CONTABILIDADE:
Será realizado no dia 6 de dezembro, no salão cultural da Apusm, a partir das 
21h, e traz como homenageados os cursos de Contabilidade da Universidade 
Federal de Santa Maria (UFSM), Fames, Fadisma e UFN. Informações sobre os 
convites através do telefone (55) 3222-5800.

• CONVÊNIOS:
A Apusm tem convênios que trazem benefícios aos associados em serviços de 
setores como automotivo, beleza e estética, fi sioterapia e atividades físicas, nu-
trição, odontologia, saúde, gastronomia, hospedagem, ótica e joalheria, escola de 
idiomas, bancos e outros. Veja a lista completa em www.apusm.com.br/servicos.

SOCIAL APUSMEvento “Conexão Corrida:
um encontro para ir além”

A sede da Apusm será palco, no dia 
14 de dezembro, de um grande evento 
para quem gosta de atividades físicas. É 
o Conexão Corrida: um encontro para ir 
além, que traz uma programação rechea-
da de atrações como palestras e debates 
na área desportiva e de saúde. Com rea-
lização da GoFit Assessoria Esportiva, o 
evento abordará as múltiplas áreas que 
envolvem o esporte e tem como grande 
atrativo a presença do apresentador do 
Programa Fôlego, o atleta Gustavo Maia.

De acordo com um dos organizado-
res do evento, o professor da GoFit, Neto 
Barros, dentre os motivos para trazer o 
maratonista para Santa Maria estão o 
fato de ele ser um dos grandes infl uen-
ciadores e uma das pessoas que mais 
difundem a corrida no Brasil.

– Gustavo Maia tem uma enorme 
bagagem e experiência no esporte. São 

inúmeras maratonas, ultramaratonas 
pelo Brasil e pelo mundo. Além disso, 
tem um vasto potencial de comunicação, 
já que é jornalista e consegue transmitir 
a mensagem que nós acreditamos que é 
a corrida para todos, que não podemos 
desistir dos nossos objetivos e sonhos 
dentro do esporte – explica Neto.

O professor complementa ainda que 
os demais palestrantes, que são pro-
fi ssionais de Santa Maria, também vão 
agregar conhecimento técnico e troca de 
saberes junto aos participantes. A pro-
posta do evento é proporcionar um mo-
mento de aprendizado, refl exão e desco-
berta de que a corrida vai muito além de 
meramente vestir um tênis e correr.

Quem deseja participar já pode ga-
rantir o ingresso. Eles estão à venda com 
valor de R$ 77 (no primeiro lote) no 
Sympla: http://bit.ly/ConexaoCorrida

Confi ra a programação do dia 14/12
• Debate (15h) – Lesões desportivas em corredores: desafi os clínicos e mul-
tidisciplinaridade, com o ortopedista Cleber Lotti, os fi sioterapeutas Gabriel 
Colpo e Rodrigo Radünz, e o educador físico e professor da GoFit Assessoria 
Esportiva, Neto Barros;
• Palestra (16h) – “Como melhorar a performance através da alimentação”, 
com a nutricionista Graziela Albuquerque;
• Conexão Corpo e Mente (16h45min) – “Em busca de alta performance no 
esporte”, com a médica e triatleta amadora Tati Debiasi;
• Coffee Break (17h30min)
• Palestra (18h15min) – “Em busca da Maratona Perfeita”, com Gustavo Maia.

A entidade recebeu a 5ª edição do projeto “Conoscendo il Friuli - Sapori 
del Friuli”, no dia 22, uma ação do Circolo Friulano da Associação Italiana 
de Santa Maria que contou com a chef e sommelier italiana Anna Rita Zanier.

A Apusm recebe a ex-
posição “Além do Véu”, 
com autoria da artista 
plástica Lygia Marques, 
sob curadoria de Susane 
Kochhann. As obras po-
dem ser visitadas até o 
dia 9 de dezembro.

FOTOS DÉBORA HUNDERTMARCK
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FIQUE POR DENTRO

Atleta Gustavo Maia, do programa Fôlego, é presença confi rmada

Noemi Boer, Marta Zanella e Lygia Marques

Luiz Gonzaga Binato de Almeida e Lygia Marques

EXPOSIÇÃO

JANTAR

Confraternização marcou a noite italiana

BRUNO PISSOLATO 


